
专家
“网红”还不能成为一个学科专业

学校
目前是定向班，已有19名学生

企业
培养全职主播 教授直播索礼

事件
高校设“网红学院”选学员

直播技巧、如何录小视频上热门，这
些生活中的娱乐项目，现在却走进了一所
高校课堂。近日，重庆工程学院开设“网
红学院”一事引发关注。9 月 20 日，重庆
工程学院回应北京青年报记者称，“网红
学院”既不是独立学院，也不是具体专业，
而是学校与企业进行“校企共建”的一个
培训项目，目前已有 19名学生参与，由企
业提供培训老师和实践机会，学校提供场
地和设备，学生自愿参与，旨在解决一部
分学生的就业问题。而“网红学院”合作
企业则称，会对学生进行“索要礼物”等直
播技巧的培训，之后与学生签约，让他们
成为企业的全职主播。

对此，教育专家认为，高校开设“网红
学院”，本身就是一个不够严肃、不够理
性的行为。专家指出，“网红”目前还不
能称为一种职业，作为一种新兴现象，它
没有相关的学科内涵，还不能够成为一
个学院或专业的基础。他还提醒学生，
应对“网红学院”保持基本的价值判断能
力，不能陷入“工作是一件简单的事情”
的误区。

“网红课”上传授学生正确的直播拍摄姿势

学生们披露出来的“网红课”课程表
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对于重庆工程学院试水“网
红学院”培训班一事，中国科学
教育研究院研究员储朝晖告诉
北青报记者，高校开设“网红学
院”培训班，本身就是一个不够
严肃、不够理性的行为。“这是一
种追随潮流的表现，它的原理和
开设‘明星专业’一样，实质上并
没有太多的自主性，是一种被动
的状态”。

储朝晖表示，“高校开设任
何一个学院或者专业，本身都
需要以专业的教学内容和标
准作为基础，而且开设专业，
要遵循规范的程序和评估的
过程。但是，至少现在来说，

‘网红’只是一种新兴的社会
流行现象，没有相关的学科内

涵，没有经过长期的沉淀，所以
还不能够成为一个学院或专业
的基础。”

储朝晖指出，“网红”能不能
成为职业，也需要时间来检验，
因为可以称之为“职业”的工
作，应该满足工作内容和工作
范围都稳定的条件，“建议先对

‘网红学院’进行一段时间的观
察，再看发展情况”。他还表
示，对于“网红学院”，大多数学
生应该保持基本的价值判断能
力，“学生们应该明白，即便进
入‘网红学院’，也未必会成为

‘网红’；也不能因为参加了‘网
红学院’成为主播，对就业产生
误区，认为工作是一件简单易得
的事情”。 （张雅）

重庆一高校开设“网红学院”引争论
学习“直播技巧”等课程 首批19名学生未来或签约当全职主播
有教育专家认为设“网红学院”不够理性

9月20日，北青报记者致电重庆工
程学院询问此事，校方称，“网红学院”
一事由该校管理学院负责。随后，该
校管理学院的张老师告诉北青报记
者，“网红学院”既不是该校的独立学
院，也不是学校的一个具体专业，而
是学校与企业进行“校企共建”的一
个合作项目，“应该算是一个网红方
向的定向（培训）班，企业方面提供培
训老师和实践机会，学校提供场地和
设备，学生自愿参与”。他还介绍，

“网红学院”已经于 9 月 19 日开班，9
月20日正式开课，培训为期3个月。

张老师对北青报记者表示，生源挑
选方面，主要针对管理学院的电子商
务和市场营销等（大四）毕业班的本科
学生，“现在网络直播比较火嘛，参加
培训，对我们管理学院的学生也会有帮
助的”。张老师表示，“学生自愿报名之
后，企业方面还要对报名的学生进行面
试，主要考量学生的形体、语言表达，有
没有颜值和其他方面的特点。目前这个
定向班，已经有19名学生。”

张老师还表示，“网红学院”目前只
是一个尝试，“如果运营效果不错，未来
学校有可能会申报这样的专业，但不会
叫‘网红专业’，因为教育部门的专业目
录中没有这个专业名称，可能会叫‘网
络主播’或者‘网络直播’专业”。他补
充道，这19名学生培训结束后，学校不
会单独下发证书，“原本是学院哪个专
业的学生，拿的还是哪个专业的毕业
证”。

问及开设该定向培训班的预期目
标，张老师称，一方面是解决部分学生
的择业问题，“考虑到他们本身感兴
趣，而且也有相关的实用性，比如现在
的电商行业也会做网络直播促销等”；
另一方面，学校安排了老师全程参与
听课、学习，“为进行网红经济方面的
研究，以及将来可能申请相关专业做
准备”。

9月20日晚，北青报记者联
系上该校首批参与“网红学院”
培训的19名学生之一——李珊
（化名）。李珊告诉北青报记者，
她是毕业班的学生，在老师的推
荐下报名参加了这个培训，“19
名参加培训的学生，以女生居
多”。

李珊告诉北青报记者，“网
红学院”培训班本周开设了“个
性塑造”“直播技巧”“形象设
计”“表演”“心理学”和“录小视
频上热门”等相关课程，这些内
容都由企业统一安排人员进行
教学。

李珊介绍，20 日下午，“网
红学院”正式开课，第一节是“个
性塑造”课，每个人有3-5分钟

的上台展示时间，老师们会根据
大家的现场展示，点评学员的整
体风格和个人定位。“我被老师
要求进行一段开放式表演，表演
完之后，两个老师相继对我的表
演进行了点评”。她还告诉北青
报记者，除了“个性塑造”课，现
场还有老师指导学生们如何拍
小视频，“老师会让我们拍摄‘抖
音’视频来上热门，我拍了一下午，
现在累到一步都走不动了”。

李珊称，参与“网红学院”培
训的 19名学生，现在上课的花
费都是由学校支付的，“老师们
说，毕业后学校会安排我们和公
司签约做网红，我感觉挺好的，
做好了对自己有很多好处，会很
有名气”。

北青报记者注意到，与重庆
工程学院合作开设“网红学院”
培训的企业为重庆谬音文化传
播有限公司。工商信息显示，该
公司成立于今年1月，经营范围
为：组织文化艺术交流活动；承
办展览展示服务；文化艺术表演
策划等。

9月20日，北青报记者以学
员身份咨询该企业与学校合作
开设“网红学院”一事。一名负
责人介绍，目前与学校合作开
设的定向班，培养的网红主要
为直播、电商和短视频三个方
向。“除了吸收定向学校的学
生，社会人员也可以报考教学
内容相同的培训班，三个月收
费3980元”。

负责人介绍，目前针对学生
开展的也是为期三个月的培
训，“第一个月以理论知识培
训为主，后面则开展‘网红’
相关行业的‘实战’，让学生
们从入门学会上手操作。就
学生来讲，主要培养既有才
艺，又能说会道地推销产品，
除了自己的直播盈利还有额

外 业务 的 全 方 位 类 型 的 主
播”。

随后，该负责人给北青报记
者发来了一份更为详细的教学
课程表，除了李珊提到的内容，
还有“直播鉴赏”和“直播后自
我反思”等课程。对此，该负
责人表示，“直播后自我反思”
的指定作业，是要求学生通过
制作个人短视频来展示自己，
增加短视频的传播量和曝光
率。在培训之余，还对学生设
置了考核环节，“若学生未通
过考核，会影响我们对学生后
续的培养”。

此外，负责人强调，培训过
程中会邀请网络红人，教学生
一些实战经验，“比如会教学生
们在直播中索要礼物的技巧，
以及如何制造直播话题，掌握
粉丝心理等”。他还透露，培训
结束后，学生可以与公司签约，
成为全职的网络主播，“这个培
训项目可以说是公司打造的网
红孵化基地，已经和斗鱼、花
椒、龙珠、YY 等多个直播平台
开展了合作”。

近日，有网友发帖称，重庆工程学
院新开设了“星运网红（行业）学院”
（简称“网红学院”），并已经进行了“选
拔学员”的工作。北青报记者注意到，
选拔现场人数众多，展示牌上写着“星
运网红（行业）学院首批网红学员选拔
会”字样。发帖网友还称，“网红学院”
目前已经举办了“开班专题会”。

公开资料显示，重庆工程学院是一
所全日制普通本科高校，开设有30个
本（专）科专业，现有全日制在校学生
13500余人。该校官网信息显示，今年
7月4日，学校与当地一家文化传播有
限公司举行了“共建星运网红（行业）学
院”的签约仪式。学校的相关负责人在
现场介绍，开设“网红学院”，“是一次校
企双方基于网红经济，开展的具有行业
开创性战略意义的有益尝试”，并表示，
希望通过合作，解决网红行业“现阶段
缺乏大量的高素质、高质量的专业人
才”的问题。

事件曝光后引发众多网友关注。
有网友疑问，“网红学院”是该校的独立
学院还是下设的一个专业？也有网友
好奇：“网红学院”教授什么课程，谁来
授课？还有网友担心，“网红学院”的成
立，是否会在学生间带来对“网红”“主
播”等行业的过度推崇？

学生
要学习“直播技巧”“心理学”等课程


